

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—Calle del Conquistador número 47.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Jueves 19 de Abril de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 870

Se publica todos los días laborables.

## LA SEMANA

La derrota sufrida por el Gobierno en el Senado, y los sucesos ocurridos en Valencia con motivo de la peregrinación obrera, han sido esta semana, y quizás lo seguirán siendo la próxima, objeto de todas las conversaciones.

El Gobierno está vencido. Si los conservadores quieren aprovecharse de la victoria que han logrado en la alta Cámara al votarse las Comisiones, el señor Sagasta no tendrá más remedio que renunciar al poder. No oculta para él verdad tan amarga ni el mismo Sr. Presidente del Consejo. La que hace más grave la situación de los Ministros, es la Comisión que ha de dictaminar sobre los tratados de comercio. Vence el último plazo concedido para que rija el «modus vivendi» con Alemania el próximo día 15. Si la Comisión no dictamina antes, la crisis total es inminente.

¿Llevarán los conservadores hasta el fin su venganza? Porque es claro que no hay que decir que lo que menos preocupa a los conservadores, es que los tratados sean ó no sean beneficiosos al país. Se trata sólo, por lo que se ve, de aprovechar toda ocasión para precipitar la vida del actual Gobierno. Dicese que el Sr. Cánovas no cree llegado aún el momento de que se le encargue la dirección de los negocios del Estado. No piensan lo mismo los que en su partido militan. Veremos si es verdad lo que se dice, y, de serlo, si logra el Sr. Cánovas reducir á la obediencia á sus correligionarios.

Respecto á los atropellos de que se supone víctimas á los peregrinos, poco hemos de decir. Sin duda para confirmar aquello de que no hay mal que por bien no venga, se ha discutido con calor los sucesos de Valencia, y hemos podido escuchar en el Senado, de labios del Obispo de la Habana, y en el Congreso, de los del señor Pidal, alabanzas sin cuento para la libertad de conciencia. Si se hubiese hostilizado una manifestación de librepensadores, les hubiera parecido á los católicos muy justa la agresión. Entonces hubieran invocado el sentimiento religioso del pueblo, como ahora invocan el respeto á las libertades en que se amparan esos peregrinos. Es muy cómoda esa interpretación de la libertad. Les parece subversivo el grito de ¡viva la República! y encuentran correcto el de ¡viva el Papa-Rey! incompatible con el respeto que debemos á una Nación amiga.

Hace poco tiempo acordó el Ayuntamiento de Madrid dar el nombre de Ramón Chies á la calle del Alamo, y protestaron los católicos de tal modo, que aseguraron la impunidad del alcalde para suspender el acuerdo. Sin protesta de los católicos fué destruido bárbaramente en Valdeorras el monumento que los republicanos elevaron al inolvidable Ojea. ¿Qué Pidal ni qué Obispo se levantó entonces en el Congreso ni en el Senado, á protestar de semejante ultraje?

Mucha importancia se ha dado á los sucesos de Valencia. No la merecían, si se tiene en cuenta el modo como entienden la libertad nuestros monárquicos Gobiernos.

F. PÍ Y ARSUAGA.

## VALENCIA

Sobre la multitud que hace días silbó en Valencia á los peregrinos, caen los más atroces dictérios. Alguien, no conocedor de las condiciones de Valencia, podría suponer que la masa popular valenciana no tiene condiciones de cultura. ¡Injusticia evidente la que cometería quien tal pensase!

En Valencia, donde existe un notable Ateneo Obrero, y donde los artesanos poseen centros de instrucción varios, revelan por modo manifiesto que las clases populares tienen amor al estudio y no apego á los alborotos.

Lo que sucede es que en Valencia se mantiene por parte de algunas personas, cuya autoridad y cuyo rango social les obligan á ser circunspectos, intransigencias nocivas que enciendan rencores y resucitan los odios religiosos de otros días.

Sin ir más lejos, hace poco tiempo que en una exposición regional presentóse como objeto artístico una lápida dedicada á Ripoll, último mártir sacrificado por la inquisición; pues bien, la lápida fué retirada de la Exposición por exigencias del arzobispo y del clero. Más tarde el Municipio valenciano daba el nombre de Ripoll á una calle de la ciudad del Turia, y el gobernador suspendía el acuerdo.

Ejemplos de estos pueden darse á cada paso. Ejemplos de insensata intransigencia que pugna con el progreso, que solivianta los ánimos, que se empeña en meter las conciencias en el encierro de un doctrinarismo pasado de moda.

Los conflictos ocurridos en tales circunstancias no deben achacarse sino á los que las intransigencias provocan. A los que se empeñan en hacer creer que el mundo se ha detenido por obra milagrosa.

No hay que lanzar dictérios en montón, acusaciones generales. Condenar, sí, el atropello de legítimos derechos, pero condenar también á los que inician la guerra de creencias, á los que se empeñan en rescatar violentamente un imperio perdido por la fuerza indestructible del adelantamiento.

No ya en Valencia, en cualquiera ciudad donde á diario, como en la del Turia, se dé el caso de que el clericalismo se empeñe en rescatar fueros para siempre perdidos, ocurrirán conflictos. Que no en balde se excitan los ánimos y se oprimen los pensamientos. Irse con autoritarismos clericales á un pueblo democrata, es como echar fuego en un montón de pólvora. De la explosión es el primer responsable el que cometió la imprudencia de aproximar á la materia inflamante la chispa inflamadora.

## Noticias políticas

A propósito de la peregrinación:

«La ligereza de algunos carlistas mezclados con los peregrinos, explica claramente todo lo ocurrido.»

Esto lo dice uno que ha presenciado los sucesos.

¡Qué sabrá él!

Hay en Madrid gente perspicaz que tiene ya averiguado que lo de Valencia lo prepararon los clubs republicanos.

Y aunque digan lo contrario frailes descalzos, tizeretas han de ser.

Los clubs, los pícaros clubs tienen la culpa.

Los romeros apenas si dieron cuatro gritos inocentes.

¡Viva el Papa-rey! Grito condenado por el Código.

¡Muera el liberalismo! Grito condenado por el sentido común.

El Gobierno se encuentra otra vez en trance apurado.

Y anda pidiendo un poco de benevolencia conservadora por el amor de Dios.

Los conservadores, que las echaban de fieros, andan entre bastidores pasteando.

¡Qué cuadro tan edificante!

Se habla de la fusión de los elementos canovistas y silvelistas.

Celebraremos que la reconciliación se realice.

Y nos olvidaremos de aquello de la selección para no resucitar discordias.

Ahora resulta que los verdaderos atropellos contra los peregrinos los cometen los organizadores de la peregrinación.

Los infelices que envían á Roma no pueden descansar en el camino.

Van como sardinas en banasta, y de seguro echarán de menos á Valencia con silbidos y todo.

Las cosas caritativas y piadosas suelen hacerse así.

El embarque de los peregrinos no ha sido tan fácil como parecía. Además parece que los romeros han ido á bordo en condiciones crueles.

He aquí algunos detalles para que se vea que la caridad cristiana resplandece más en las palabras que en las obras.

Dice «El Mercantil Valenciano»:

«Hubo dificultades y disgustillos para el embarque, porque muchos peregrinos se negaban á pasar al «España», prefiriendo hacer el viaje con el «Montevideo», que aloja en sus lujosas cámaras á la aristocracia civil y eclesiástica de la peregrinación.

Por fin pudo resolverse el pequeño conflicto, no sin que algunos prefiriesen quedarse en tierra y regresar á sus hogares.

De éstos salieron de Valencia para sus pueblos, en el tren de las cinco y media, 19 pasajeros que se quejaban del mal trato recibido antes de embarcar á causa de la protesta lapídea de los antirromeros, y después de embarcar, por las pocas comodidades en que han de viajar los infelices de tercera clase.



Quedamos, pues, en que ha habido privilegios irritantes entre los hermanos en Cristo.

Y siguen los detalles.

El viaje para los de tercera clase resultará muy penoso, y las cinco noches que entre ida y vuelta han de pasar en el mar serán de las que dejan recuerdo; pero todas estas fatigas y otras muchas deben soportar con cristiana resignación los creyentes.

## CRONICA LOCAL

De «La Justicia»:

«Al Sr. Ribot le sacrifica el Gobierno en aras de su tranquilidad.»

El Sr. Ribot es el mismo que sin razón de ninguna clase suspendió el acuerdo del Municipio valenciano, acordando dar el nombre de Ripoll—sacrificado bárbaramente por la Inquisición—á una calle de Valencia.

El Sr. Ribot cometió una injusticia para adular á cuatro beatos.

Ahora cuatro beatos se le meriendan.

Están en paz.

Ayer tuvimos la curiosidad de contar el número de vendedores y vendedoras ambulantes, unos traficando en la venta de ropas, quincallería y otros géneros y las otras en la de verduras y hortalizas, apostados todos en la cuesta del Teatro en número de diez y ocho; y es ocioso decir lo molesto que resulta para el transeunte el transitar por aquella importantísima vía ante tales obstáculos, y el mal efecto que produce, existiendo en la plaza de abastos puestos destinados para la venta de verduras, el presenciar cestos y espuestas llenos de este comestible y alguno que otro vendedor que lo deposita en el suelo.

Vamos, Sr. Alcalde, que estas infracciones de los Ordenanzas municipales no tienen razón de ser y urge pronto remedio.

Dicen algunos colegas que ha sido exhumado por segunda vez el cadáver de Catalina Isern en el cementerio de Lapuebla, por disposición del Juez de Instrucción de Inca, que se supone fué muerta violentamente, habiendo con este motivo algunos procesados.

Además de los peritos forenses presentes presentó el reconocimiento el Sr. D. Alejandro Roselló, defensor de los procesados.

Para substituir al difunto D. Antonio M. Sbert en el cargo de presidente de la Caja de ahorros y Monte de Piedad ha sido elegido el excelentísimo Sr. D. Francisco Manuel de los Herreros.

Días pasados el barro de nuestras calles nos causaba mil molestias; ahora es el polvo que amenaza asfixiarnos.

Por una y otra causa pasamos el año en esta dichosa ciudad sufriendo las más rigurosas fatigas.

¿No es hora ya de que dé señales de vida el contratista de riego para que aminore en algo este malestar?

Fijese en ello el alcalde accidental Sr. Guasp.

A las ocho de la noche de ayer salió de este puerto para los de Cete y Marsella el vapor «Unión», formando parte del cargamento que embarcó una cantidad importantísima de naranjas.

Ayer tarde á última hora levó anclas y se hizo á la mar con rumbo á Barcelona el vapor de guerra «Volcano» con objeto de limpiar sus fondos y también recibir un recorrido para la limpieza de carboneras y otras dependencias.

Tenemos noticias de que hoy será expuesto en los escaparates de la acreditada tienda de los señores Pons y Bonet, un precioso estandarte bordado en oro y colores, que la Sociedad Balear de Beneficencia de la Habana ha encargado á ésta, conocedora como es de la proverbial habilidad de nuestras bordadoras mallorquinas.

El trabajo es sumamente rico y primoroso: bajo una arcada del más puro gusto árabe campea el escudo de la provincia, y las puntas están adornadas con emblemas de la industria, el comercio y la navegación, trabajo en grado sumo hábil y de gran riqueza.

Por el reverso aparecen los escudos de las tres islas que forman nuestra provincia y debajo están bordadas en sedas de colores las espresadas islas.

El conjunto es de gran efecto y prueba una vez más, de que en esta clase de trabajos estamos á la altura de los primeros países, y sino se achacara á amor exagerado á nuestra patria, diríamos que por encima de todos.

Felicitemos sinceramente á D.<sup>a</sup> Catalina Pujol de Horrach autora de los bordados, como también á don José Cabrer que con tan delicado gusto ha hecho los dibujos; haciendo igualmente extensiva nuestra felicitación á la expresada Sociedad, que tan amante se ha mostrado de su patria al querer que fuera construido en ésta y por artistas mallorquines.

La feria que anualmente se celebra en Santa María dentro del mes de Abril tendrá efecto el domingo 29 y no el 22 como dicen algunos calendarios.

Servicios prestados por la guardia civil:

Por la del puesto de San Juan (Ibiza) fueron denunciados cuatro sujetos por haberles ocupado armas prohibidas á altas horas de la noche, sin que estuvieran provistos del correspondiente permiso.

Dos sujetos que en completo estado de embriaguez promovieron una riña causándose varias heridas leves, fueron detenidos por la Guardia civil de Ibiza y entregados al Juez competente.

Hoy es esperada en nuestra bahía la escuadra francesa compuesta de 14 buques al mando del vicealmirante Mr. Baucheron de Boissondy.

Han sido trasladados desde la Casa Consistorial al edificio de la Lonja, con destino al futuro Museo Arqueológico provincial, los pocos restos esculturados en piedra y en madera que, por hallarse arrancados de su respectivo sitio, se salvaron del incendio.

Con dirección á Praga salió anteayer en el vapor correo de Barcelona D. Fausto Gual de Torrella con objeto de asistir á las bodas de D. Carlos de Borbón.

«El Húsar» y «El Duo de la Africana» fueron las dos obras que se pusieron anoche en escena en el Teatro-Circo Balear.

El desempeño de ambas zarzuelas resultó esmeradísimo.

En «El Húsar» no podemos hacer distinciones en los artistas que tomaron parte en su desempeño; todos estuvieron á cual mejor, arrancando aplausos de la numerosa y distinguida concurrencia.

Al «Duo de la Africana» le cupo también una brillante interpretación, aparte de que cuantas veces se ha puesto en escena ha sido muy felizmente representada, anoche nos pareció superior y nos deleitamos escuchando los coros que no desmerecieron en nada, resultando éstos más compactos.

¿Y de la señora Cubas y de los señores Bosch y Muñoz, qué hemos de decir? Repetir lo de siempre; conquistaron justos y merecidos aplausos, especialmente la distinguida Sra. Cubas que consiguió un

éxito maravilloso cada vez que se pone en escena esta preciosa zarzuela.

A continuación lean nuestros lectores el argumento de la magnífica opereta en tres actos y en verso, arreglada del francés por D. Salvador M. Granés, con música del maestro Audran, que lleva por título «Miss Helyett» y que á últimos de la presente semana tendremos el gusto de saborear:

### Argumento de la opereta Miss Helyett

Miss Helyett, es la octava hija de Smithson viejo pastor evangélico y autor de varias obras entre las cuales hay un Manual de la virtud y que se titula «El pudor en la mujer». Helyett sabe de memoria los distintos artículos de este libro y practica con verdadera fé los sanos consejos que contiene la obra.

Entre dichos artículos hay uno bajo el cual está basado el argumento.

Miss Helyett, en una de sus ascensiones á la cúspide de la montaña, tuvo la desgracia de caerse, con tan mala fortuna, que por hallarse allí otro excursionista faltó al artículo citado. El asunto es tan escabroso de decir que atendida á la manera como lo ha hecho el autor, creemos que no existe otra más elegante, hermosa y decente.

Miss Helyett, después de su caída llega al hotel en busca de su padre para contarle lo que la ha pasado, pero al verse en su presencia titubea. Al ver el padre en el apuro que se encuentra su hija recuerda la los consejos de su obra, «Manual de la virtud», diciéndola: «Cuanto es más escabrosa decir la verdad, es más hermosa». Ante tal consejo decídese á contar lo que la ha pasado.

Miss Helyett al tratar de descender de la cúspide lo hace con tan mala suerte que comenzó á rodar cabeza abajo, quedando sujeta en las ramas de un arbusto; (en la posición que quedó ya comprenderán los lectores que era «un poco violenta»), de pronto oye la voz de un hombre, cuya voz la hace ruborizar, cubriéndose el rostro con sus ropas y al mismo tiempo pierde el sentido.

Cuando volvió en sí se encontró al pié del arbusto con el rostro arrebujado todavía, no viendo á nadie. Como es natural el padre le pregunta por su salvador á lo cual ella responde de una manera evasiva, pues no le ha conocido. No satisfaciéndole á Smithson esta respuesta, recuerda á su hija el texto de su libro que es terminante, diciéndola:

Tu no puedes tener ya mas esposo que ese desconocido misterioso.

### ACTO SEGUNDO

Siguen Helyett y Smithson buscando al hombre de la montaña escuchando todas las conversaciones: pero la suerte no les favorece y se ponen tan pesados con su espionaje, que de todas partes los hechan.

Hay un personaje que está locamente enamorado de Miss Helyett, que ha venido nada menos que de Chicago para pedir la mano de la hermosa Miss, pero le es negada pues Helyett «no puede casarse mas que con el hombre de la montaña».

Desesperado Smithson, pues no encuentra «al hombre de la montaña», y temiendo quedarse sin marido para su hija, (pues Jaime se va á Chicago), decide darle á éste su hija por esposa con la condición que le diga á Helyett «Yo soy el hombre de la montaña», pero por una indiscreción de éste se descubre que no es él el hombre misterioso que busca.

Desespérase Helyett ante la inicua farsa de que ha sido objeto y cuando más absorta está con sus pensamientos, llega una frase á sus oídos que la produce el mismo efecto que una corriente eléctrica.

Un manchego jactancioso, para darse pisto ante su novia y su futura suegra refiere un rasgo de valor que no ha realizado, diciendo que él ha subido al pico más alto de la montaña teniendo la suerte de



salvar á una señorita que se cayó de aquella altura.

Esta es la frase que oye Miss Helyett por la cual colige que el manchego Leon Bravo es «el hombre de la montaña».

**ACTO TERCERO**

En este acto descúbrese el error de Miss Helyett.

Hay un joven pintor llamado Ricardo que ya conoce á Helyett desde niña pero al verla mujer se enamora de ella.

Helyett también está enamorada de Ricardo pero al ver éste que no es correspondido, pues Helyett no puede casarse mas que con «el hombre de la montaña», trata de atajar su pasión y decídese á abandonar aquellos pasajes tan pintorescos, pero antes de tomar el tren quiere llevarse el retrato de la que ama.

Este es el momento en que se descubre «al verdadero hombre de la montaña».

¿Cómo? La manera es fácil é ingeniosa. Ricardo hace el retrato de Miss Helyett en el mismo álbum donde había dibujado á la Miss cuando se cayó en la montaña. Helyett coje el álbum para ver su retrato; el álbum cae al suelo; al cojerlo Helyett lo abre al azar; echa una mirada á la página por donde lo ha abierto y al verse retratada en su caída exclama: «Este es el hombre de la montaña» y se casa con Ricardo que es el hombre que amaba y con el cual no hubiera podido casarse si no hubiese sido él el desconocido misterioso.

El sumario del número 10 de la notable Revista científica «La Naturaleza», que hemos recibido, es el siguiente:

El turbo motor Laval I (ilustrado), por J. Casas Barbosa.—Los ferrocarriles secundarios II, por E. Riera.—Origen y clasificación natural de los cuerpos simples (ilustrado), por José Muñoz del Castillo.—Discurso leído en la Real Academia de Ciencias

exactas, físicas y naturales, por el Sr. D. Francisco de Paula Rojas, el día de su recepción (continuación).—Dos errores.—Bibliografía: Notas varias: La mayor chimenea del mundo. Los altos hornos en el Africa Central. Aceite de pepitas de uva. El carbonilo. La fabricación del diamante. La estadística del carbón. Pieles de conejo.—Noticias.

Se suscribe en Madrid, Arco de Santa María, 40, y en todas las librerías de la Península.

**Teatro Circo Balear**

Función para hoy 19 de Abril de 1894

Se pondrán en escena las tan aplaudidas zarzuelas:—«Chateau Margaux».—«El estilo es el hombre».—«El suicidio de Alejo».

Precios de costumbre.

A las ocho y media.

Nota:—Mañana tendrá lugar el estreno de la opereta en tres actos «Miss Helyett».

**TELEGRAMAS**

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 18, 2:40 t.

Se ha firmado el ascenso á teniente general del Sr. Gamarra; á mariscales de campo de los señores Saenz, Lopez y Cordón, y á brigadieres de los señores Valverde, Asbert y Bascarán. Ha sido nombrado segundo jefe de la Capitanía general de León el Sr. Cámara y gobernador de Santoña el Sr. Valenzuela.

Madrid 18, 8:10 n.

Los carlistas é integristas insisten en afirmar que el Papa ha hablado del respeto y acatamiento á los poderes constituidos, pero no de la adhesión y sumisión, á lo que es imposible obligarles.

Madrid 18, 8:15 n.

Roma.—En el discurso que el Papa ha dirigido á los peregrinos ha expuesto las mismas doctrinas contenidas en la Encíclica sobre la condición de los

obreros. Ha recomendado la unión de los católicos dentro de la legalidad. Ha dicho que los católicos deben someterse á los poderes constituidos, máxime reinando una Regente poseída de tantas virtudes, las cuales heredará su hijo D. Alfonso.

Madrid 18, 8:55 n.

Congreso.—En el debate político el Sr. Romero Robledo insistió en lo manifestado en sus anteriores discursos. El Sr. Sagasta le contestó, diciendo que no había motivo para dejar el poder por la derrota de las comisiones en el Senado, y defendió muchísimo los nuevos tratados. El Sr. Cánovas dijo que podría consultarse á los gobiernos extranjeros para ver si se modificaban los tratados, como hizo él otra vez. Entablóse una discusión entre los señores Sagasta y Cánovas, leyendo el señor Sagasta algunos discursos del señor Cánovas para demostrar que en la cuestión de los tratados se ha ajustado á la conducta observada por los conservadores.

Madrid 19, 1:45 m.

El Arzobispo de Valencia ha enviado al Sr. Sagasta un cariñoso telegrama particular comunicándole la recepción hecha á los peregrinos.

El señor Aguilera conferencia con el gobernador de Valencia, pidiéndole datos para el debate de hoy.

El Papa recibirá hoy á los peregrinos castellanos, y mañana recibirá á los valencianos.

Madrid 19, 2 m.

El Sr. Aguilera ha telegrafiado las prevenciones que deben tomarse contra el cólera á los gobernadores de la frontera portuguesa y ha resuelto enviar á Lisboa una persona de confianza para estudiar la epidemia.

**CANTARES**

Con esos rizos hermosos  
Que te cuelgan por la cara,  
Pareces la Magdalena,  
Cuando por el mundo andaba

— 16 —

— 16 —

turba de papagayos que forman su cortejo, que así se desvanecen en el mundo los sueños de felicidad cuando no tienen por base los verdaderos sentimientos del alma.

Al hablar de coquetería, no quiero que dando mala interpretación á mis palabras, se me confunda con uno de tantos ridículos censores, incapaces de lo útil y de lo bueno, que andan por el mundo denigrando á las mugeres. Estas cosas hay que juzgarlas desde un punto de vista natural.

Las injusticias matan la fé en el alma y de ellas arranca la coquetería femenina, en la que puede haber algo de justísima venganza provocada por el egoísta proceder del hombre. La venganza es el manjar de los dioses, pueden con indistinto derecho saborearla nuestras bellas diosas de la tierra, sólo me permitiré advertirles, tengan en cuenta que son estas venganzas espadas de dos filos, que hieren al mismo tiempo á la diosa vengadora y al hombre que tan sin razón las provocó. Por otra parte el natural deseo de agradar ó sea la coquetería tal como la

nos cuesta cientos de víctimas y la bandera española hecha un guñapo. Lo que no aparece por ninguna parte es el sentido moral, ni el patriotismo. Si desde los pináculos del poder donde pueden saciar sus codicias pagadas por el pueblo á precio de sangre, empujáramos á los hombres que tal obra han consumado, hasta las últimas capas sociales dejándoles allí acosados por las privaciones y la miseria, estos mismos hombres que hoy hacen asesinar en Melilla á vuestros hijos, á vuestros hermanos, á vuestros prometedores, os asesinarían á vosotras, en los teatros en los paseos, en el templo, en el hogar empleando los nuevos y terribles explosivos con que la ciencia moderna presia al crimen una triste facilidad? El fondo pervertido por las miserias ó por las codicias, es el mismo, exactamente, manifestándose en distintas formas, según la posición que en las sociedades ocupe el criminal.

¡Cuántos males, cuántas desdichas, cuántas catástrofes se evitarían tanto en el orden público, como en el orden privado, si la influencia de que habla Montes-

— 9 —

— 17 —

luz que alumbraba nuestro camino haciendo más fáciles los deberes y más llevaderos los infortunios y al impulsarnos á crear, á transmitir la vida, levanta en el alma irresistible afán de educación y perfeccionamiento del nuevo ser cuyo misterioso destino es el más grave de cuantos problemas se plantea el hombre en el transcurso de su existencia.

El instinto de conservación, la afinidad de creencias, la comunidad de idioma, costumbres, intereses, la historia, la geografía, todo esto impulsa los individuos á reunirse, agruparse en busca de un fin común, de estos impulsos resultan, bandos políticos, religiones, empresas mercantiles, nacionalidades; amalgamas de artefacto que se transforman y deshacen al rudo choque de fuerzas encontradas, como las nubes del espacio al capricho del viento que las empuja ó del sol que las ilumina. Si queremos encontrar algo arcaico en las agrupaciones que forma el Amor en las delicias del hogar, en el seno de la familia donde por sus especiales condiciones brilla la mujer, centro de

que retrate con fidelidad los sentimientos de una época.

Pero francamente, ó esta benéfica influencia femenina es casi nula en España ó los hombres del día son por completo refractarios á todo pensamiento algo levantado. No hay muchos rasgos que admirar en la obra legislativa de la restauración que durante tantos años ha monopolizado todos los poderes. Parece que nuestros legisladores escriben sus leyes mirando de reojo las arcas del tesoro según salen ellas frías y secas como el metal. ¡Ojalá fuera éste el límite de su ferocidad positivista!

No ha influido seguramente ninguna mujer, por lo menos ninguna madre española, en la obra nefasta de Melilla donde quedan abandonados tantos y tantos cadáveres de nuestro archipacífico ejército. Si se tratara de la honra ó de la independencia nacional, enhorabuena, las naciones no pueden vivir sin honra y el sacrificio sería necesario. Pero despejada la incógnita sabemos ya que á trueque de sostenerse algunos meses en el poder, el Gobierno ha provocado un conflicto que



# SECCION DE ANUNCIOS

Matias Mascara

## Derecho Foral de Mallorca

(Segunda edicion aumentada)

UNA PESETA el ejemplar.  
Se vende en esta imprenta.

## La Estación

Periódico ilustrado de Modas para señoras y señoritas

Indispensable en toda clase de familias por ser sumamente práctico y económico.

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicerías y una *Crónica de la Moda*.

### EDICIÓN ECONÓMICA

24 números con 200 grabados en negro, 12 hojas de patrones trazados conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.—Precios de suscripción: Un año 13 pesetas; tres meses 3'50 id.—Franco de porte en toda España.—Un número suelto sin hoja de patrones trazados, vale 65 céntimos.—Un número suelto con hoja de patrones trazados, vale 75 céntimos.

### EDICIÓN DE LUJO

24 números con 36 figurines iluminados, y además con el mismo texto, grabados, patrones, bordados y labores que la edición económica.—Precios de suscripción: Un año 21 pesetas; seis meses 11 id.; tres meses 5'75 id.—Franco de porte en toda España.—Un número con hoja de patrones y un figurín iluminado, 90 céntimos.—Un número sin hoja de patrones con dos figurines iluminados, 1'15 pesetas.

Las suscripciones se hacen en la librería Gutenberg, calle del Príncipe, número 14 Madrid y en la Redacción de LAS BALEARES.

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:  
Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.  
Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.  
Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.  
Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.  
El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.  
Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

## Para Mahón

Saldrá todos los LUNES á las 5 de la tarde el vapor

## MENORCA

admitiendo carga y pasajeros á PRECIOS REDUCIDOS.

Se despacha Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5. 68

## Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo



## CIUDAD DE MAHON

(ANTES CAMARA)

saldrá todos los sábados para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 68

## LA FAMILIA

5—Rue de la Perle—5 Paris

Gran revista parisiense de Literatura y Modas. Edición española de *La Famille* que cuenta hoy 15 años de existencia y 150,000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de Paris, contiene siempre interesantes grabados de modas, cuadros los más notables de la pintura moderna, copia de las obras del arte antiguo, y por último un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción por un año: para España 8 francos y América 12 francos, pagaderos en sellos de franqueo de todos los países.

Se suscribe en casi todas las administraciones de los periódicos de España y América y en Paris Rue de la Perle núm. 5.

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43.

— 91 —  
quien se dejara sentir en mayor escala y en todos los actos de la vida. Para que el bello sexo pueda desenvolverse sus preciosas facultades, necesita ambiente y luz adecuados á su complejión débil en lo físico y exuberante en lo moral y en España lo rodeamos todavia de atmósfera tan pobre de oxígeno, que la misma exuberancia de sentimientos se convierte en un peligro.  
La mujer ama mejor y más que el hombre, y siendo para ella la vida del sentimiento una irresistible necesidad, llega entre nosotros á la edad de los amores con todo el candor de ternuras en el alma, y efecto de una educación incompleta, fáltale el canal de experiencias que han de guiarla y sostenerla en las temerarias batallas de la vida, y de este modo aquellas sublimes aspiraciones podrían ser fuente y origen de su eterna desventura.  
En primer lugar falta de sentido práctico, que no adquiere con la educación que se le da, dotada de imaginación rica y fecunda fórjase en los primeros años un ideal, digno por todos conceptos de los

— 14 —

— 11 —  
En esta época, cuando en progreso científico hemos llegado á la luz eléctrica, parece que en lo moral nos encontramos en la semi-obscuridad de los cantiles.  
Dice Montesquieu que las costumbres hacen las leyes y que las mujeres hacen las costumbres, viniendo de esta manera á influir en la legislación de un país.  
Ciertamente si profundizáramos en la historia, veríamos brillar como las estrellas en las profundidades de la noche, leyes y preceptos donde se refleja la influencia femenina, inspirando las mejores obras, suavizando costumbres y levantando nuevas civilizaciones. «Que el hombre de la mujer sea de pronunciación dulce, fácil, clara, agradable, que parezca una palabra de bendición.» He aquí un precepto del código de Manu. «Servir ante todo á las damas y no permitir que nadie las ofenda, porque ellas son después de Dios, el origen de toda gloria y honor que puedan adquirir los hombres.» He aquí el juramento que prestaban los caballeros del Escudo de oro. «En muy pocos preceptos puede encerrarse todo un poema

— 91 —  
nación que se eleva en la influencia moral que ejerce en el estado moral por la influencia que ejerce en la educación de las nuevas generaciones.  
— 11 —  
que se eleva en la influencia moral que ejerce en el estado moral por la influencia que ejerce en la educación de las nuevas generaciones.  
— 11 —  
que se eleva en la influencia moral que ejerce en el estado moral por la influencia que ejerce en la educación de las nuevas generaciones.